

EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

JUEVES 23 DE AGOSTO DE 1810.

PORTUGAL.

Lisboa 10 de Agosto.

Por noticias oficiales sabemos que los dos batallones portugueses de tropas ligeras que entraron en el combate de 25 de Julio, perdieron solamente 4 hombres muertos, 32 heridos, 2 prisioneros y un oficial herido levemente.

Segun las noticias de Coimbra de 6 del corriente, la desercion del enemigo continuaba á ser considerable: él habia pasado con efecto el Coa para allá, pero las tropas aliadas se conservan en las mismas posiciones.

Todos estos dias han entrado en el Tajo transportes con tropas inglesas.

ESPAÑA.

Canet de Mar (Cataluña) 9 de Julio.

Los gabachos van cabizbajos. En Olot los paisanos les han derrotado completamente, y les han causado una pérdida de 20 hombres, la mayor parte á bayonetazos. Con esta victoria el pais se ha alarmado, y revive el fuego del patriotismo, que acabará con la canalla. En Gerona demolieron todos los fuertes, de suerte que ya no queda mas que una débil muralla. Esperamos quanto antes su total exterminio, pues el odio contra ellos es imponderable; y aunque en lugar de Augereau han enviado á Macdonald, que oye Misa y todo es blandura, no puede ganar los corazones; pues son muy conocidos todos los resortes de que se valen para engañar, y los entiende el mas estúpido.

"Americanos, habitantes del Nuevo Mundo, felices poseedores de la tranquilidad, del sosiego, de la abundancia: á vosotros os convoco en favor de la justa causa que se defiende. La España, nuestra metrópoli, la noble España está en gran riesgo de perecer. Los vándalos se extienden y dilatan en sus tierras. Su furor brutal y abominable ocupa, destruye y aniquila. Ya no hay templos en los lugares profanados por sus huellas. La deidad voló del sagrado recinto, no pudiendo soportar los insultos y los crímenes. Los ángeles encargados de aquellos pueblos, hincan ante el Eterno la rodilla, adoran sus disposiciones y no las penetran. Las campiñas se ven desoladas, las ciudades magnificas se han convertido en desiertos, y los tristes escombros nadan y flotan en las lágrimas de sus antiguos dueños. Ya no canta el labrador, ni le contesta el dulce eco de su fiel consorte. Ya no ríe el artesano esperando el premio de sus tareas. Ya es otra época, otro desgraciado é infeliz tiempo. Desde la cavidad de una gruta elige el hombre la muerte ó la esclavitud: si, si, este es el estado de la España. Os habla un compatriota en quien jamas oisteis la lisonja ni la mentira. Lejos del hombre de bien la frívola simulacion: todas han sido desgracias en la península, pérdidas, fatalidades. La batalla de Baylén y las acciones de Galicia, son las únicas que nos fueron favorables. ¡Pero ah! Quien os habla asi, tambien os dice que aun no ha llegado el espantoso punto de desmayar. Nuestras fuerzas son mayores que las que recogió Pelayo contra los moros: tenemos mas soldados que Viriato quando insultó el imperio de Roma. Los mistros cadáveres, por una transmigracion maravillosa, parecen que reproducen soldados siempre leales y animosos. Grita el ilanciano por las armas, y no se distingue del jóven en quien el fuego de la sangre hace que tome la guerra por pasión: ninguno se aviene con el pesado y afrentoso yugo: los sacrilegios, asesinatos y atrocidades hacen detestables á estos monstruos y á su diabólico jefe. Las provincias no ocupadas, quieren ser destruidas antes que rendirse al infame corso.

Aquellas en que se levantaron sus pendones, esperan la ocasion para reunirse á su legitimo Rey y á sus hermanos. Los sentimientos son nobles, pero ¿en qué influirán sin los auxilios? De vosotros se esperan, americanos; de vosotros ilustres gentes, que no conocéis los vicios detestables de la avaricia y de la indolencia: de vosotros, en quienes la opresion, la tiranía, el abatimiento no disminuyó jamas el amor al Monarca: de vosotros, que prodigais á manos llenas los tesoros con la sencilla relacion de una desgracia. Percibid el eco de una Junta patriótica que se dirige al fin mas augusto y soberano. Recordad aquellos vivos transportes en que me deciais, *la parte mas sana está en el pueblo*. En obsequio de aquellos infelices se ha de verificar la subscripcion. El caudal se ha de invertir en la jóven viuda que quedó en desamparo por la muerte de su amante esposo. Será socorrido el tierno niño á quien soltó el padre de sus brazos por tomar las armas. Se alimentará el soldado que perdió en la guerra sus aptitudes y sus fuerzas. ¡Qué quadro tan patético! ¡Qué pintura tan hermosa sin auxilio de la eloquencia! Yo he protestado en nombre de vosotros, que excederán los donativos á las promesas. Os conozco, os amo, veo de hito en hito vuestros pechos, y en ellos el retrato mismo de la sensibilidad. Corred, corred á la ofrenda. Un Dios á quien veneramos os mira, nuestra Patria ya os lo ruega, y un páruano tiene el imponderable honor de dirigir vos sus letras. — Manuel Vidaurre.”

Entre las muchas cartas interceptadas que se publicaron en el número 13 de la Centinela de la Patria, escogemos para instruccion y placer de nuestros lectores las siguientes.

Carta de un militar á una señora de Paris, su data de Campo de Puerto Real á 14 de Mayo de 1810.

Digole á vm. que comencé á ser infeliz: estoy en ruina acampamento, despues de haber vivido algun tiempo en una

hermosa ciudad; y si no estuviésemos distraídos por nuestros enemigos con el ruido de las bombas y de las balas que los ingleses y españoles nos envían continuamente, no sé que haríamos. No hay cosa peor que un sitio: antes quiero veinte batallas sangrientas: tempo que el de Cadiz no nos entretenga tanto tiempo como el de la famosa Troya; y à la verdad, no comprendo como unos hombres que tenían, segun dicen, mugeres muy hermosas, tuviesen la manía de abandonarlas por ir à acampar diez años continuos en unas tiendas que no valian mas que nuestras barracas al rededor de una ciudad que no les habia hecho ningun daño."

Otra de un militar à un su amigo de Paris, en 25 de Abril de 1810.

"Cadiz es difícil de cerrar con diques; y esto nos causará mucho mal. Si tuviésemos medios de hombres y municiones podríamos intentar muchas cosas; pero carecemos de lo uno y de lo otro; y temo que este sitio no venga à ser como el de Troya. Entretanto hacemos el bloqueo, que nos fatiga y exaspera. Entro de servicio 24 horas, y vuelvo à entrar à las otras 24, pasando el tiempo al aire descubierto, al pie de un revestimiento de dos ó tres tablones, en medio del estampido de las bombas y balas."

Otra de un soldado à su padre en Francia: de Chiclana à 11 de Mayo de 1810.

"Voy à decirle la posicion que actualmente ocupamos en la España. Tenemos puesto bloqueo à la Isla de Leon y à Cadiz, porque nos sucederá muy mal en pretender tomarla por fuerza de armas. Hay ya tres meses que estamos en sus contornos, y nos hallamos tan mal como en el primer dia. Hay pocos dias corria la voz en este ejército de apariencias de paz entre la Francia y la Inglaterra, lo que podría conducir à una paz general, que deseamos hace mucho tiempo..... No puedo dexar de decir à vm. que el español es una nacion bárbara, que nos mata mucha gente en los caminos; lo que nos obliga à dexar mucha tropa en la retaguardia para impedir los asesinatos que se hacen en las marchas."

(Se continuará.)